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Арктический туризм

Полярный Урал станет новым центром горнолыжного туризма

Север-Пресс, 07/06/2025
В Совете Федерации рассмотрели перспективы развития горнолыжного туризма в 
России, уделив особое внимание арктическим регионам. Проект комплекса «Рай-Из» 
на Полярном Урале может создать 4 тысячи рабочих мест и удвоить турпоток, но 
требует господдержки, сообщил сенатор Владимир Пушкарев.

«Суровый климат и удаленность осложняют строительство, но такие проекты — 
прорывной этап освоения Арктики. «Рай-Из» улучшит качество жизни и поможет 
удержать кадры в регионе», — отметил Пушкарев в соцсетях. 
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Замминистра экономического развития Дмитрий Вахруков привел данные: в 
2023—2024 сезоне российские горнолыжные курорты посетили 8,5 млн человек 
(+24%). Однако для Арктики нужны особые решения — экстремальные 
температуры и сложный рельеф требуют инновационных подходов к 
инфраструктуре.

Предполагается, что «Рай-Из» станет всесезонным туристическим кластером, 
который даст региону до 4 000 новых рабочих мест и рост турпотока в два раза. 
Ямал уже подготовил заявку на инфраструктурный кредит. При положительном 
решении это ускорит создание современного курорта, который станет драйвером 
развития всего Полярного Урала.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/ekonomika/poljarnyj-ural-stanet-novym-tsentrom-
gornolyzhnogo-
turizma/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Биоресурсы

Первая в Арктике устричная ферма появится в Мурманской области

Мурманский вестник, 06/06/2025
В Мурманской области может появиться первая в Арктической зоне России 
устричная ферма. Она будет первой не только для региона, но и для всего 
российского Севера. Как пишут «Ведомости», проект намерен реализовать местный 
бренд «Вкус морей» - компания анонсировала старт работы в августе 2025 или 2026 
года, в зависимости от темпов согласований.

На сегодня предприятие уже занимается доведением ирландских устриц на 
участке в Баренцевом море, поставляя до 5000 моллюсков в месяц в местные 
рестораны. Новая ферма начнет работу с доведения завезенных устриц, а к 2028-
2029 годам рассчитывает впервые получить собственных северных моллюсков. 
Выход на проектную мощность - 100 000 устриц в месяц - ожидается к 2031 году. 
Инвестиции в проект составят около 30 миллионов рублей.

Директор по маркетингу «Вкуса морей» Алексей Котельников объясняет: 
«Баренцево море - самое чистое и соленое, поэтому возникла идея, что если 
устрица не появилась здесь естественным путем, то можно ее завезти и разводить, 
так как это ценный продукт».
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Для будущей фермы сейчас выбирают площадку: рассматриваются три округа 
региона, имеющих выход к морю и развитую логистику, - Кольский, Печенгский и 
Терский. Компанией завершена доработка собственной технологии разведения 
моллюсков. Ожидается, что предприятие создаст до 50 рабочих мест и со временем 
станет не только производственной, но и туристической площадкой, открывающей 
двери для экскурсий.

Главной сложностью эксперты называют суровые климатические условия Крайнего 
Севера.

«Устричная ферма (если понимать ферму, как выращивание в естественных 
водоемах) в Мурманской области - это нонсенс», - комментирует заведующий 
лабораторией зообентоса Мурманского морского биологического института РАН 
Александр Дворецкий.

Однако специалисты допускают успех при применении замкнутых установок с 
регулированием температуры воды. Схожее мнение у производителей и на юге 
страны - в условиях низких температур выращивание идет заметно медленнее.

В Федеральном агентстве по рыболовству отмечают растущий спрос на 
отечественных устриц, объясняя: «В отличие от добычи диких моллюсков, товарная 
марикультура позволяет год от года более точно прогнозировать объемы 
производства. Высокое качество отечественных устриц и растущий спрос на них на 
российском рынке сохраняется более пяти лет, что позволяет этому сектору 
товарной аквакультуры чувствовать себя уверенно».

Если проект в Мурманской области окажется успешным, местные, а в перспективе и 
зарубежные рынки получат стабильные поставки продукции арктической 
аквакультуры, а регион - новые рабочие места и туристический потенциал.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/pervaya-v-arktike-ustrichnaya-ferma-poyavitsya-v-
murmanskoj-
oblasti/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Политика

Путин оценил значение Арктики для России
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РИА Новости, 06/06/2025
Президент России Владимир Путин назвал Арктику стратегически важным 
регионом для РФ.

"Считаю возможным поддержать предложение министерства финансов и 
поговорить о выделении специального отдельного лимита именно на реализацию 
мастер-планов в дальневосточных и арктических городах. Он должен поэтапно 
выйти на уровень не менее 5% от расходов соответствующих госпрограмм в 
ближайшие 6 лет. Это не потребует дополнительного финансирования в целом. 
Просто нужно по программам посмотреть и нацелить их на развитие именно этого 
региона, стратегически важного для России", - сказал глава государства в ходе 
совета по стратегическому развитию и нацпроектам в режиме видеоконференции.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250606/putin--
2021370218.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин: финансовый вопрос мастер-планов в Арктике требует особого 
внимания

ТАСС, 06/06/2025
Предложения о выделении отдельного лимита средств на реализацию мастер-
планов дальневосточных и арктических городов стоит поддержать: вопрос 
финансирования в этом случае требует со стороны правительства особого 
внимания, а стратегически важный регион должен развиваться. На это указал 
президент РФ Владимир Путин.

На заседании Совета по стратегическому развитию и нацпроектам он напомнил, что 
в конце прошлого года вопрос о необходимости включения в национальные 
проекты мероприятия мастер-планов дальневосточных и арктических городов уже 
поднимался. "Я знаю, что такая работа ведется, и в ближайшее время 
правительство должно утвердить долгосрочные планы развития шестнадцати 
опорных городов Арктики", - отметил глава государства.

Вместе с тем, подчеркнул Путин, здесь все еще имеется ряд вопросов, требующих 
особого внимания, и прежде всего эти вопросы связаны с финансированием. "В этой 
связи считаю возможным поддержать предложения министерства финансов и 
поговорить о выделении специального отдельного лимита именно на реализацию 
мастер-планов в дальневосточных и арктических городах", - указал президент.
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"Он должен поэтапно выйти на уровень не менее пяти процентов от расходов 
соответствующих госпрограмм в ближайшие шесть лет", - продолжил российский 
лидер и объяснил: "Это не потребует дополнительного финансирования в целом, 
просто нужно по программам посмотреть и нацелить его на развитие именно этого 
региона, стратегически важного для России".

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/24161263?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

В Арктике развивают театры. Почему это важно для жителей региона?

Lenta.ru, 07/06/2025
Ямал
В 2024 году Ямал впервые организовал международный конкурс «Симфония 
Ямала», на который приехали конкурсанты и члены жюри из 9 стран. 
Художественным руководителем конкурса стал народный артист России Денис 
Мацуев.

«Качество культурной жизни на Севере сейчас мало отличается от крупных городов 
на Большой земле: приглашаем на Ямал самых известных и востребованных у 
зрителей артистов, в выборе коллективов опираемся на мнение северян. Для 
проведения масштабных концертов и постановок всегда нужны соответствующие 
технические возможности — над этим мы тоже работаем. Строим в Новом Уренгое 
новый большой концертный зал — он будет самым крупным в регионе», — цитирует 
слова губернатора округа Дмитрия Артюхова пресс-служба.

Центральное место в арт-центре «ГАЗ» займет уникальный концертный зал-
трансформер на 1100 мест, аналог знаменитого концертного зала «Зарядье» в 
Москве, включающий в себя несколько вариантов работы: эстрадную, театральную 
и филармоническую. На его базе будет создан Ямальский молодежный 
симфонический оркестр.

В 2026 году на базе данного объекта планируют провести второй международный 
конкурс «Симфония Ямала». Проект стал одним из победителей второго в этом году 
конкурса Президентского Фонда культурных инициатив. Еще один проект, 
получивший финансирование — спектакль «СВОя история» от салехардского 
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центра культуры и спорта «Геолог». На средства гранта будут приобретены 
необходимое оборудование и костюмы.

Третьим ямальским проектом, получившим аналогичную поддержку, стал 
спектакль «Мамонтенок Люба – Легенда Крайнего Севера». Его презентовала 
творческая лаборатория «Жужа» из окружной столицы. Премьера кукольного 
представления с применением современных технологий запланирована на декабрь.

Красноярский край
В Красноярском крае в 2025 году после реставрации открылся один из старейших 
театров Сибири — Минусинский драматический, сообщает сетевое издание «ДЕЛА».

«Минусинский театр — один из старейших в Сибири и относится к особо ценным 
объектам культурного наследия. Поэтому строителям пришлось непросто — важно 
было сохранить исторический облик и выполнить все требования к проведению 
реставрационных работ», — прокомментировал событие в своих социальных сетях 
губернатор Михаил Котюков.

Также в этом году планируется провести капитальный ремонт в здании 
Красноярского театра оперы и балета. Как сообщает интернет-газета Newslab.ru, 
театр обещают отремонтировать к 400-летнему юбилею города, который будут 
отмечать в 2028 году.

Уже в седьмой раз в 2025 году пройдет фестиваль современного театра «Язык 
Мира». На сценах ведущих театров Красноярска — Пушкинского, ТЮЗа и Оперы — 
покажут лучшие спектакли со всей страны. Запланированы премьерные показы 
Красноярского ТЮЗа, лекции, дискуссии и образовательные события, сообщает 
«Ниа-Красноярск» со ссылкой на сайт фестиваля.

Архангельская область
В Архангельской области реализуют проект «Культурное Поморье». Лето-2025 
обещает быть насыщенным, сообщает пресс-служба региона. Фестиваль «Белый 
июнь» откроет череду ярких мероприятий, охватывающих всю Архангельскую 
область. В течение 10 дней на различных площадках столицы Поморья пройдет 
более 300 мероприятий.

В конце июня Архангельск примет XXXI Международный фестиваль уличных 
театров. Это первый и старейший в России фестиваль. Практически каждый год в 
конце июня Архангельск становится большой театральной сценой под открытым 
небом. За всю историю фестиваля в городе побывали более 300 творческих 
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коллективов со всего мира. Организатором традиционно выступает Архангельский 
молодежный театр имени В.П. Панова.

Уделяется внимание и театральной инфраструктуре. Так, новый облик обрели 
Архангельский молодежный театр, Архангельский театр драмы и театр кукол. Был 
возрожден Новодвинский городской культурный центр, который 12 лет стоял в 
запустении.

«Мы отнеслись к реконструкции Новодвинского культурного центра не просто как к 
восстановлению здания, а как к возвращению души города бумажников на свое 
место», — отметил в своем выступлении перед депутатами губернатор 
Красноярского края.

Вдохновляющим примером стало и возрождение Каргопольского театра, где 
благодаря победе в федеральном конкурсе удалось обновить сцену и зал, а вместе 
с ними и театральную жизнь старинного города.

Особенно ощутимы перемены в сельской местности. Построены новые учреждения 
культуры в Вилегодском округе, в деревне Ватамановской Каргопольского округа, в 
Лайском Доке и Талагах Приморского округа, а также отремонтированы 9 объектов. 
Возводится после пожара Обозерский культурный центр.

Мурманская область
В Мурманской области реализуется программа развития региона «На Севере — 
жить!». В результате всех принятых мер по итогам 2024 года 82,2 процента 
учреждений культуры региона отвечают современным требованиям, сообщает 
пресс-служба губернатора области. Значительно возросла посещаемость 
культурных мероприятий, составив 14,5 миллиона человек, что превышает 
показатель 2023 года почти на 10 процентов.

За последние 5 лет реконструированы областные театры, новый культурный центр 
в Минькино, капитально отремонтированные дворцы и дома культуры в 
Кандалакше, Гаджиево и Умбе. Также обновлены фасады ДК «Строитель» в 
Североморске и Ловозерского национального центра. Кроме того, в Кировске, 
Оленегорске и Полярных Зорях оборудованы концертные и зрительные залы.

Особое внимание уделено инфраструктуре в малых населенных пунктах. В 
Зареченске, Туломе, Верхнетуломском и Зеленоборском капитально 
отремонтированы дома культуры, а в Краснощелье и Каневке впервые обновлены 
этнокультурные центры.
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«Такие преобразования не только вдохновляют на создание ярких номеров и 
креативных проектов, но и делают культурную жизнь северян насыщеннее», — 
подчеркнула министр культуры Мурманской области Ольга Обухова.

Местные творческие коллективы ведут очень активную работу. Мурманский 
областной театр кукол подготовил специальную программу к 80-летию Великой 
Победы. Также, труппа областного театра кукол совершила в мае гастрольную 
поездку по Луганской Народной Республике и Приморскому округу Запорожской 
области. Гастроли проходили в рамках федеральной программы Министерства 
культуры Российской Федерации «Большие гастроли. Новые регионы» при 
поддержке правительства Мурманской области.

Мурманский областной драматический театр представил премьеру спектакля 
«Мурманский вальс», который создан специально к 87-летию региона.

Талант юных мурманских артистов оценили на Международном фестивале-
конкурсе «Кукла в детских руках», сообщило сетевое издание «Мурманский 
вестник». Юные актеры Детской театральной школы за блестящую актерскую игру, 
виртуозное перевоплощение и любовь к искусству были отмечены дипломом 
лауреата 3-й степени в номинации «Детские любительские театры кукол».

Новосибирская область
В Новосибирской области в 2024 году обновление прошло в трех новосибирских 
театрах, об этом сообщала пресс-служба правительства. Был проведен 
капитальный ремонт здания театра «Красный факел», вместе с ним новое 
оборудование получили Новосибирский музыкальный театр и драматический театр 
«На левом берегу».

В текущем году планируется провести капитальный ремонт театра «Глобус». Ранее 
пресс-служба губернатора области сообщала об открытии на базе данного 
учреждения первого в России опорного центра для школьных театров «Школьный 
театр. Тьютор-центр». Он позволит объединить советников по воспитанию, 
организаторов школьных театров региона и творческих деятелей.

«Безусловно, для развития направления необходимо оказать методическую помощь 
специалистам, развивающим это направление в образовательных учреждениях. 
Театр "Глобус", как одно из ведущих культурных учреждений, ориентированных на 
работу с молодежью, выступает инициатором проекта, который позволит вывести 
эту работу на новый этап», — отметил исполняющий обязанности министра 
культуры Новосибирской области Юрий Зимняков.
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Чукотка
В Чукотском автономном округе подведены итоги 15-го заочного регионального 
конкурса театральных коллективов «Театральная маска. Этих дней не смолкнет 
слава!». В этом году участники представили на суд жюри спектакли, посвященные 
80-й годовщине Победы, а также постановки по произведениям писателей-
юбиляров 2025 года. Всего в конкурсе приняло участие 55 человек.

В 2024 году на Чукотке состоялся первый молодежный театральный фестиваль 
«Северный. Театральный. Наш». Проект самого северного театрального фестиваля 
в России стал победителем конкурса Президентского Фонда культурных инициатив.

«Первый молодежный театральный фестиваль — важное событие для нас. Жители, 
не выезжая из округа, смогут увидеть постановки по произведениям русской 
классики, принять участие в мастер-классах, дискуссиях. При этом мы открываем 
округ другим регионам. Они смогут увидеть, что Чукотка — близко, здесь 
интересно», — отметил первый заместитель губернатора, руководитель аппарата 
губернатора и правительства округа Павел Каргаполов.

Для участия в фестивале в Анадырь приехали студенты и выпускники театральных 
вузов Владивостока, Хабаровска, Улан-Удэ и Екатеринбурга, а также калужский 
«Театр села», труппа которого состоит из выпускников ГИТИСа. Жители округа не 
только посмотрели 5 постановок, но и смогли принять участие в мастер-классах, 
дискуссиях и других активностях. Всего за 5 дней Фестиваля мероприятия посетили 
более 2 тысяч жителей и гостей столицы Чукотки.

Коми
Сыктывкар стал центром притяжения для театральной России, об этом сообщил в 
своих социальных сетях глава региона Ростислав Гольдштейн. 22-й Фестиваль 
театров малых городов, который проводится под руководством Евгения Миронова, 
впервые прошел в Коми. Воркутинский драмтеатр получил спецприз жюри за 
художественное воплощение исторической памяти в постановке «Сильва. Дойти до 
премьеры».

«Приятно видеть среди участников наш Воркутинский театр — это свидетельство 
того, что даже в самых отдаленных городах республики работают настоящие 
профессионалы своего дела. Уверен, что такое представительство укрепит позиции 
театрального искусства Коми на всероссийской сцене», — отметил Ростислав 
Гольдштейн.

Карелия
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«Мы стремимся обеспечить каждому жителю Карелии доступ к качественным 
культурным услугам, а также создать современные пространства для реализации 
творческого потенциала», — отметил глава Карелии Артур Парфенчиков.

В регионе ежегодно проходит фестиваль «Онежская маска» — главное театральное 
событие республики. Мероприятие организует Союз театральных деятелей Карелии 
при поддержке Министерства культуры региона. В 2025 году фестиваль прошел в 
23-й раз. Самое большое количество «масок» в этом году получил Национальный 
театр Карелии.

В регионе раз в два года проходит республиканский фестиваль детских театров 
кукол «Куклантида». Для юных актеров из разных уголков Карелии и других 
регионов это возможность не только представить свои спектакли на 
профессиональной сцене, но и обменяться опытом и пройти обучение у 
профессионалов.

В 2025 году фестиваль прошел в 11-й раз. Его открыл спектакль театра кукол 
Карелии «О рыбаке и рыбке» — постановка, внесенная в Золотой фонд театральных 
постановок России, сформированный Союзом театральных деятелей России.

Первоисточник: 
https://lenta.ru/articles/2025/06/07/v-arktike-razvivayut-
teatry/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В конце учебного года Кольская АЭС подвела итоги профориентационного 
проекта «Живи, учись, работай в Арктике!»

Мурманский вестник, 06/06/2025
Профориентационные туры на объекты атомной энергетики вовлекают молодежь в 
техническую сферу, тем самым обеспечивая в будущем приток в атомную отрасль 
молодых специалистов.

В 2024-2025 учебном году с работой самой северной АЭС Европы познакомилось 
более 1200 учащихся средних и средне-специальных учебных заведений из 15 
населенных пунктов Мурманской области, а также более 300 студентов и 
преподавателей российских вузов. Профориентационная работа со школьниками и 
студентами является важной частью регионального проекта «Живи, учись, работай 
в Арктике!»*, направленного на помощь в профессиональном определении будущих 
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выпускников.

Отправной точкой всех технических туров на Заполярной АЭС является 
информационный центр, где специалисты управления коммуникаций знакомят 
гостей с основными принципами работы атомной станции, производством 
электроэнергии и как она поступает в энергосистему Кольского полуострова.

В учебно-тренировочном подразделении Кольской АЭС школьники и студенты 
знакомятся с программами профессиональной подготовки сотрудников атомной 
станции, посещают полномасштабный тренажер блочного щита управления, 
который позволяет моделировать разные режимы работы АЭС и отрабатывать 
действия оперативного персонала.

В производственных цехах ребята узнают, насколько высокий профессионализм у 
персонала АЭС и какие жесткие требования предъявляются к соблюдению правил 
безопасности на производстве, изучают работу лаборатории, выполняющей 
радиационный и экологический мониторинг внешней среды.

«Кольская АЭС заинтересована в том, чтобы как можно больше молодых людей 
узнавали о перспективах работы в отечественной атомной энергетике. Нам важно, 
чтобы будущие выпускники понимали значение Кольской АЭС для Арктического 
региона и Северо-Запада России, а мы, в свою очередь, рассказываем о профессиях, 
востребованных на предприятии, перспективах работы и карьерных возможностях 
для наших специалистов. Кроме ознакомительных экскурсий в течение года 
Кольская АЭС принимает участие и в федеральных профориентационных 
мероприятиях для школьников: «Неделя без турникетов» (12+), «Траектория: 
школа-вуз-предприятие» (12+), проекты «Школы Росатома» (12+), «Собери 
портфель пятерок» (12+), поддерживает проект «Профессионалитет», 
направленный на подготовку рабочих специальностей в учреждениях среднего 
профессионального образования», - прокомментировал заместитель директора 
Кольской АЭС Игорь Кутузов.

В Росатоме понимают, что развитие отечественной науки и технологий напрямую 
зависит от образовательной базы. Повышается доступность профориентационных 
программ для школьников, формируются условия для того, чтобы будущие 
специалисты атомной отрасли, которые уже выбрали для себя направление 
развития, могли еще будучи школьниками проявить себя и получить поддержку для 
развития своих идей.
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Первоисточник: https://www.mvestnik.ru/newslent/v-konce-uchebnogo-goda-kolskaya-
aes-podvela-itogi-proforientacionnogo-proekta-zhivi-uchis-rabotaj-v-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Айсен Николаев: Развитие Арктики требует научной поддержки

Московский комсомолец - Якутия, 07/06/2025
Глава Якутии Айсен Николаев подчеркнул важность прикладной науки для 
успешного развития Арктики, особенно в условиях сурового климата. На заседании 
Наблюдательного совета Межрегионального научно-образовательного центра 
мирового уровня «Север: территория устойчивого развития» он обсудил итоги 
работы центра за четыре года и планы до 2030 года.

Центр стал ключевой площадкой для взаимодействия науки и производства, 
продемонстрировав впечатляющие результаты: по итогам 2024 года ключевые 
показатели программы превысили целевые значения на 160%. Внедрение десятков 
практических решений охватывает такие области, как очистка почвы, разработка 
арктических продуктов питания, транспорт, медицина и недропользование.

Свыше 140 разработок уже применяются на крупных предприятиях, включая ПАО 
«Алроса» и ПАО «Высочайший». Резиденты центра привлекли более 360 миллионов 
рублей грантов, что стало возможным благодаря сотрудничеству регионов 
Дальнего Востока и ведущих научных организаций страны.

Айсен Николаев заверил, что центр продолжит свою работу как эффективный 
инструмент устойчивого развития Арктики, создавая пространство, где наука 
приносит реальную пользу обществу и способствует строительству уверенного 
будущего для северных регионов.

Первоисточник: 
https://yakutia.mk.ru/social/2025/06/06/aysen-nikolaev-razvitie-arktiki-trebuet-nauchnoy-
podderzhki.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

Дания усилила военное присутствие в Арктике и Гренландии

Взгляд, 06/06/2025
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Дания перебрасывает истребители F-16, два вертолета и фрегат в Гренландию для 
усиления военного потенциала и патрулирования западного побережья острова.

Вооруженные силы Дании наращивают присутствие в Арктике для отработки 
операций на Крайнем Севере, передает ТАСС со ссылкой на заявление 
правительства Гренландии.

В сообщении подчеркивается: «Цель состоит в том, чтобы усилить оперативный 
потенциал Вооруженных сил Дании в Арктике и поддержать вклад в безопасность 
общества для населения Гренландии».

В рамках усиления на остров будут переброшены истребители F-16, два вертолета 
EH-101 и фрегат. Силы специального назначения проведут на территории 
Гренландии зимние маневры, связанные с критической инфраструктурой.

Истребители F-16 разместят в аэропорту Кангерлуссуака для патрулирования 
западного побережья. Вертолеты будут выполнять задачи по оперативной 
поддержке, а фрегат направят на север Гренландии для помощи в решении 
морских задач в акватории Арктики.

Первоисточник: 
https://vz.ru/news/2025/6/6/1337021.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

Мантуров сообщил о планах покрыть всю территорию РФ спутниковой 
связью к 2030 г.

Интерфакс, 06/06/2025
Увеличение спутниковой группировки позволит покрыть стабильными каналами 
связи к 2030 году всю территорию России, включая Арктику, заявил первый вице-
премьер РФ Денис Мантуров.

"Продолжим увеличивать число аппаратов связи на околоземной, геостационарной 
и высокоэллиптической орбитах. Тем самым рассчитываем к 2030 году покрыть 
стабильными каналами связи всю территорию страны, включая Арктику", - сказал 
Мантуров в пятницу на заседании Совета по стратегическому развитию и 
нацпроектам.
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Он заявил, что для реализации данных задач обязательным условием является 
вовлечение в производство космических аппаратов предприятий частного бизнеса.

"Отдельное внимание уделим развитию системы ГЛОНАСС. Мы должны, во-первых, 
поддерживать штатный состав спутников - а это 24 космических аппарата, а во-
вторых, нацелены на трехкратное повышение точности их позиционирования, что 
необходимо, в том числе, для развития рынка беспилотников, а также на 
обеспечение помехоустойчивости навигации", - сообщил Мантуров.

Первый вице-премьер также заявил, что параллельно с работой на Международной 
космической станции, РФ должна к 2030 году обеспечить плановый переход к 
Российской орбитальной станции.

"Она станет первой в мире платформой-дроном, оснащенной роботами для своего 
обслуживания. Это запатентованное решение Российской Федерации. Апробация 
технологии позволит применить для нашей лунной программы такой формат", - 
сказал он.

"Мы прошли все необходимые согласования, предлагаем сегодня утвердить 
нацпроект и начать его реализацию", - заявил Мантуров.

В свою очередь гендиректор "Роскосмоса" Дмитрий Баканов, выступая на 
стратегической сессии, сообщил, что паспорт национального проекта по космосу 
"полностью сверстан".

"По орбитальной группировке, по ракетам, по космодромам, совместно с 
созаказчиком в лице Минобороны, здесь у нас вопросов никаких не осталось", - 
заявил он.

Первоисточник: https://www.interfax.ru/russia/1030098

Цифровые двойники помогут защитить здания в Арктике от землетрясений

Таймырский телеграф, 06/06/2025
Специалисты МФТИ разработали новый вычислительный метод и программное 
обеспечение, позволяющие точно моделировать сейсмическое воздействие на 
многоэтажные здания на свайных фундаментах в условиях Крайнего Севера. Об 
исследовании сообщает журнал «За науку».
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Подход позволяет создавать цифровые модели зданий и тестировать различные 
сейсмические сценарии, выявляя слабые места и прогнозируя развитие трещин. Это 
помогает проектировщикам оптимизировать конструкции еще на этапе 
проектирования.

Строительство на севере осложнено дестабилизацией вечной мерзлоты и 
сейсмической активностью, из-за чего применяются особые свайные фундаменты. 
Существующие методы моделирования либо слишком упрощены, либо требуют 
больших вычислительных ресурсов.

Российские ученые использовали сеточно-характеристический метод и 
специальные приемы, упрощающие расчеты для типовых конструкций. 
Моделирование показало, что короткие сваи длиной 6 метров нуждаются в 
большем запасе прочности, чем длинные сваи длиной 15 метров.

Точное моделирование повышает безопасность и снижает экономические риски, 
позволяя частично заменить дорогие испытания в реальности. Особенно важно это 
при учете сложной формы просадки грунта между сваями, которую трудно 
воспроизвести на стендах.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/czifrovye-dvojniki-pomogut-zashhitit-zdaniya-v-arktike-ot-
zemletryasenij/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В России создали компактный энергоблок для замены дизельных 
генераторов

Газета.ru, 07/06/2025
Ученые Пермского национального исследовательского политехнического 
университета (ПНИПУ) разработали инновационный высокотемпературный блок 
(ВТБ) для твердооксидных топливных элементов (ТОТЭ), который может стать 
экологичной альтернативой дизельным генераторам. Об этом «Газете.Ru» 
сообщили в пресс-службе научного учреждения.

Новая установка предназначена для автономного энергоснабжения удаленных 
промышленных объектов, метеостанций и экологических постов в условиях 
Крайнего Севера и Дальнего Востока.
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Блок преобразует химическую энергию метана, водорода или биогаза в 
электричество и тепло без процесса сжигания, что значительно снижает вредные 
выбросы.

КПД переработки метана достигает 96%, что подтверждено испытаниями. Тепло, 
выделяемое в процессе, может использоваться для подогрева газа или пара, 
приводящего в действие дополнительные механизмы, например, газотурбинные 
установки.

По словам создателей, ВТБ втрое легче аналогов (450 кг против 1500 кг), компактен 
(1265×940×735 мм) и надежен. Его термоизоляция из магнезиально-волокнистых 
плит выдерживает температуры до +1100°C. Кроме того, простота конструкции 
снижает себестоимость производства.

Первоисточник: 
https://www.gazeta.ru/science/news/2025/06/07/25983788.shtml?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

На Ямале завершилось первенство по гонкам дронов

ИА "Красная весна", 06/06/2025
Состязания беспилотных авиационных систем, посвященные 80-летию Великой 
Победы, прошли в Надыме, 6 июня сообщает пресс-служба правительства Ямало-
Ненецкого автономного округа.

В мероприятии приняли участие сорок школьников из Ноябрьска, Надыма и 
Салехарда. Все они — победители муниципальных соревнований по дрон-рейсингу.

В спортивном центре «Арктика» юные пилоты продемонстрировали высокий 
уровень подготовки. Они успешно преодолели сложную виртуальную трассу с 
препятствиями и резкими поворотами в симуляторе.

Кроме того, участники соревновались в дисциплине «75 мм». В этой категории 
применялись настоящие миниатюрные гоночные дроны. Юные жители Ямала 
продемонстрировали умение концентрироваться, а также высокую точность в 
управлении и внимательность на этапах.

В техническом симуляторе Пётр Пономарев из Ноябрьска занял первое место, а 
Кирилл Рубанков и Артём Михаленко из Салехарда — второе и третье места 
соответственно. В дисциплине «75 мм» первое место занял Андрей Мулин из 
Ноябрьска, а Ислам Алиханов, представляющий принимающую сторону, занял 
третье место.
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По предложению губернатора Дмитрия Артюхова, в Ямало-Ненецком автономном 
округе активно развивается сфера беспилотных авиационных систем. С 2022 года в 
образовательных учреждениях региона начали изучать эту дисциплину.

Для этого создаются все условия: в 82 учебных заведения поступили комплекты 
БАС, более 100 педагогов прошли обучение управлению беспилотными 
летательными аппаратами. Также создаются специальные площадки для полетов.

Первоисточник: 
https://rossaprimavera.ru/news/45bc5a81?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Судостроение

На атомный ледокол «Чукотка» погрузили резервные дизельные 
генераторы

Флагман, 06/06/2025
Балтийский завод усилил энергобезопасность атомного ледокола «Чукотка». Об 
этом сообщает телеграм-канал предприятия 6 июня.

Уточняется, что специалисты завода погрузили на строящийся атомный ледокол 
«Чукотка» резервные дизельные генераторы (РДГ) при помощи портального крана 
и специальной такелажной оснастки. Агрегаты весом 38,5 тонн и мощностью 2000 
кВт каждый установили на штатные места, начался процесс монтажа.

РДГ размещаются симметрично на правом и левом бортах судна, входят в состав 
основной энергосистемы ледокола и предназначены для обеспечения 
электропитания в случае аварийной остановки реакторной установки.

К сведению. В настоящее время на судне продолжаются достроечные работы – 
формируется надстройка, в которой разместятся ходовая рубка, пост связи, каюты, 
другие помещения и оборудование, необходимое для обеспечения управления и 
безопасности навигации.

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/cudoctroenie/_na_atomnyi_ledokol_chukotka_pogruzili_rezervnye_dizelnye_generatory.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь
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Навигация на внутренней акватории порта Варандей (НАО) откроется 10 
июня 2025 года

PortNews, 06/06/2025
Навигация на участке «Внутренняя акватория» морского порта Варандей (Ненецкий 
автономный округ, НАО) откроется 10 июня 2025 года. Соответствующее 
распоряжение, подписанное капитаном порта Евгением Яковенко, опубликовано на 
сайте Администрации морских портов Западной Арктики.

Решение принято в связи с очищением ото льда Варандейской губы и подходов к 
ней.

Как сообщало ранее ИАА «ПортНьюс», навигация на участке «Внутренняя 
акватория» морского порта Варандей прекращена с 31 октября 2024 года. Также 
напомним, предыдущий сезон навигации открылся на данном участке порта на 
месяц позже — 9 июля 2024 года.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/377850/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

На Шпицбергене могут создать центр туризма и судоремонта

СеверПост, 06/06/2025
Минвостокразвития планирует создать центр туризма, судоремонта и научного 
сотрудничества на Шпицбергене.

Об этом рассказал министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков.

На архипелаге Шпицберген планируется диверсифицировать экономическое 
присутствие России. Вместо добычи ископаемых развивать инфраструктуру 
судоремонта, сервис для кинопроизводства, независимый туристический сервис и 
соответствующую инфраструктуру.

Также в планах развитие научного сотрудничества, подразумевающее регулярные 
экспедиции и создание международного научного центра. В российском активе на 
архипелаге — территория площадью 252 кв. км, 4 поселка с 385 жителями и 2 
портовых комплекса.
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«Мы продолжаем реализацию программы оздоровления треста «Арктикуголь» на 
Шпицбергене. Россия присутствует на архипелаге с 1931 года. Мы обязаны подойти 
к столетию в новом качестве не просто с угольной компанией, а развивая 
туристическую и инновационную деятельность. Вчера на Шпицберген из Мурманска 
пришло судно «Профессор Молчанов». Планируется новый рейс», — сказал 
Чекунков.

Норвежское министерство торговли, промышленности и рыболовства заявило, что в 
будущем на Шпицбергене будут работать только сертифицированные гиды. Они 
должны предотвращать нанесение ущерба природе и людям.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/190372/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В порту Дудинка (Красноярский край) сняты ограничения по режиму 
плавания

PortNews, 06/06/2025
Ограничения по режиму плавания в порту Дудинка (Красноярский край) сняты с 5 
июня 2025 года. Соответствующее распоряжение, подписанное капитаном порта, 
опубликовано на сайте Администрации морских портов Западной Арктики.

Решение принято в связи с благоприятными климатическими условиями и 
освобождением акватории морского порта Дудинка от льда.

«Разрешить плавание на акватории морского порта Дудинка судам, не имеющим 
ледовых усилений, до особого распоряжения», — говорится в документе.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/377848/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

До 2030 года в новые проекты на Дальнем Востоке и в Арктике 
инвестируют 6 трлн рублей

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 06/06/2025
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За десять лет закона о территории в новые проекты на Дальнем Востоке и 
Арктической зоне РФ инвестировали 5,5 трлн рублей. До 2030 года в них вложат 
ещё 6 трлн рублей. Об этом сообщает ИАА "ПортНьюс" со ссылкой на выступление 
министра по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексея Чекункова на итоговом 
заседании коллегии министерства.

За десять лет инвестиции получили 1157 предприятий, создано 177 тысяч рабочих 
мест. Всего при поддержке государства реализуются 3799 проектов, из которых 
136 крупных инвестпроектов с объемом инвестиций около 10 млрд рублей. В 2024 
году в такие проекты вложено 827 млрд рублей.

По линии льготного финансирования при участии ВЭБ.ДВ поддержано 56 проектов 
на сумму 1,6 трлн рублей. Темп роста инвестиций в регионе вырос более чем в 2,5 
раза за десять лет, темп роста промышленного производства, добыча полезных 
ископаемых, темп строительства и накопления основных фондов — увеличились 
более чем в три раза, заявил министр.

Алексей Чекунков также заявил, что развитие Северного морского пути в 
ближайшие пять лет должно ускориться более чем в два раза. К 2030 году 
количество грузов, перевозимых по СМП, должно вырасти с нынешних 38 млн тонн 
до 70-109 млн тонн. Это станет возможным благодаря реализации ряда проектов, в 
том числе "Арктик-СПГ2", "Баимское" и "Восток-Ойл".

К 2032 году министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики рассчитывает 
на окончание модернизации третьего этапа Восточного полигона РЖД и 
увеличение его пропускной способности до 270 млн тонн.

Министр подчеркнул, что одним из вызовов, который стоит перед северным и 
дальневосточным регионами, является растущий дефицит электроэнергии и рост 
тарифов. После постепенной отмены дальневосточной надбавки, действовавшей с 
2017 года и позволившей потребителям сэкономить 300 млрд рублей, перед 
правительством стоит задача удержать неконтролируемый рост тарифов, 
осуществить модернизацию и создать новые генерирующие мощности. Согласно 
оценкам, к 2030 году дефицит энергии составит более 3 гигаватт. Алексей Чекунов 
заявил о варианте создания объектов атомной энергетики на Дальнем Востоке.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/322346?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Депутат Харитонов: механизмы привлечения медкадров в Арктику нужно 
совершенствовать

ТАСС, 06/06/2025
Изменения в трудовом законодательстве необходимы для совершенствования 
механизмов привлечения медицинских работников в регионы Арктической зоны РФ 
из других местностей. Такое мнение высказал председатель комитета Госдумы по 
развитию Дальнего Востока и Арктики Николай Харитонов.

"Следует подумать над внесением необходимых изменений в трудовое 
законодательство, направленных на совершенствование механизмов привлечения 
медицинских работников из другой местности. В отдаленных населенных пунктах, 
особенно на арктических территориях, мобильная медицина могла бы стать 
эффективным механизмом оказания медицинской помощи", - сказал он на коллегии 
Минвостокразвития.

По его мнению, необходимо решить вопрос привлечения и закрепления 
квалифицированных кадров на арктических территориях. "Северные надбавки и 
коэффициенты должны быть реальными. Это в очередной раз подтвердила поездка 
в Норильск. В частности, общение со студентами", - пояснил он.

Депутат добавил, что важно не только развивать бизнес и создавать рабочие места, 
но и давать людям уверенность в завтрашнем дне, создать современные условия 
для работы и учебы, для отдыха и для воспитания детей. "Планируем подвести 
промежуточные итоги по этим вопросам уже на площадке предстоящего 
юбилейного X Восточного экономического форума, для которого наш комитет 
традиционно формирует делегацию от Государственной Думы", - сказал он. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24156215?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Андрей Чибис: В развитие Мурманской области вложено 1,5 триллиона 
рублей

Мурманский вестник, 06/06/2025
Сегодня состоялось итоговое заседание коллегии Министерства РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. К нему в формате видеоконференции присоединился 
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губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

В начале заседания с речью выступил глава Минвостокразвития Алексей Чекунков. 
Он подчеркнул, что, невзирая на трудные экономические условия, системная 
работа по улучшению территорий не прекращается. В приоритете же, по словам 
мужчины, - создание условий для жизни граждан и реализация стратегически 
важных проектов.

Министр также акцентировал внимание участников заседания на успешной 
реализации программы реновации ЗАТО в арктических регионах.

Далее выступил уже глава Мурманской области Андрей Чибис. Он поведал 
собравшимся о главных достижениях и больших проектах, а также с гордостью 
поделился, что наш регион показывает выдающиеся успехи в экономике, 
социальной сфере и логистике.

«Всего за 6 лет фактически в развитие Мурманской области вложено 1,5 триллиона 
рублей. Это, конечно, огромный показатель. Почти 6 тысяч мест создано нашими 
резидентами Арктической зоны и резидентами ТОР «Столица Арктики». Коллеги, 
мы с вами постоянно взаимодействуем друг с другом. Это позволяет в рамках 
созданной Президентом специальной комиссии Госсовета вырабатывать новые 
идеи и новые предложения, которые стимулируют изменение качества жизни в 
Арктике. Принципиально важно, что то, что мы обсуждали все вместе и детально 
отрабатывали в рамках деятельности комиссии Госсовета, в итоге вошло в 
поручения, данные президентом, которые мы вместе должны реализовывать», — 
сказал Андрей Чибис.

Помимо прочего, глава региона отметил важность реализации проекта по 
строительству современного кампуса мирового уровня при Мурманском 
арктическом университете.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/gubernator-andrej-chibis-v-razvitie-murmanskoj-oblasti-
vlozheno-15-trilliona-
rublej/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В крупные инвестпроекты в АЗРФ и ДФО вложили более 820 млрд рублей 
в 2024 году

ТАСС, 06/06/2025
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Более 135 инвестиционных проектов на 9,4 трлн рублей реализуются на Дальнем 
Востоке и в Арктике. В прошлом году в них вложено 827 млрд рублей, сообщил 
глава Минвостокразвития Алексей Чекунков.

"136 крупных инвестпроектов на 9,4 трлн рублей реализуются на Дальнем Востоке 
и в Арктике, в 2024 году в них вложено 827 млрд рублей", - сказал он на коллегии 
Минвостокразвития.

Чекунков отметил, что количество инвестиционных проектов, реализуемых с 
господдержкой, на Дальнем Востоке достигло 3 779. Объем запланированных 
инвестиций составит 11,5 трлн рублей, из них 5,5 трлн рублей уже вложено, 1 157 
предприятий введено. Создано 177 тыс. новых рабочих мест.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/24155667?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

В ДФО и АЗ РФ по льготными билетам перевезли 2,6 млн человек в 2024 
году

ТАСС, 06/06/2025
Порядка 2,6 млн человек было перевезено по льготным билетам на Дальний Восток 
и в Арктику в 2024 году. Об этом сообщил глава Минвостокразвития Алексей 
Чекунков.

"396 маршрутов на Дальнем Востоке и в Арктике в 2024 г., 2,6 млн пассажиров - по 
льготными билетам", - сказал он на коллегии Минвостокразвития.

Чекунков отметил, что будет вестись работа по увеличению таких маршрутов.

Ранее пресс-служба Минвостокразвития сообщала, что авиакомпания "Аэрофлот" 
увеличила количество билетов, которые доступны по "плоским" тарифам, на 
Дальний Восток. Расширена география полетов - с 5 до 9 регионов. Количество 
кресел на дальневосточных направлениях возросло на 4,5%. С 20 июня 
возобновятся рейсы по маршруту Санкт-Петербург - Владивосток, будут 
выполняться три рейса в неделю. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/24155705?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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